
20世纪70年代

倡导“晚、稀、少”

1978年
中 央 明 确 提 出

“提倡一对夫妇生育
子女数最好一个，最
多两个”

1980年
中央提倡“一对夫

妇只生育一个孩子”

1982年
中央提出照顾农

村独女户生育二胎

1984年
中央提出：“对农

村继续有控制地把口
子开得稍大一些，按
照规定的条件，经过
批准，可以生二胎；坚
决制止大口子，即严
禁生育超计划的二胎
和多胎”

1988年
中央政治局常委

会第十八次会议指出：
“农村某些群众确有实
际困难，包括独生女，
要求生二胎的，经过批
准可以间隔几年后生
第二个孩子。”现行生
育政策基本形成

2013年
放开“单独两孩”

符合单独的家庭
中，半数以上受访者表
示愿意生育两孩

20-30岁
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40岁以上

47 . 76%

51 . 95%

52 . 23%

愿意“出台政策马
上就生”
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18 . 63%
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修修订订““计计生生条条例例””已已完完成成基基础础测测算算
省计生部门：将尽快制定“单独两孩”实施时间表

改革新坐标·山东图变
坚持计划生育的基本国策，启动实施一

方是独生子女的夫妇可生育两个孩子的政
策，逐步调整完善生育政策，促进人口长期均
衡发展。

决定
原文

媒体在对政策进行报道的
时候，不少都是用的“单独二
胎”这个词，20日，济南市人口
计生委主任孙君涛表示，“单独
两孩”不等于“单独二胎”，如果
第一胎生的是双胞胎或是多胞
胎，就不能再生第二胎了。

孙君涛说，关于单独两孩
政策的适用条件，《决定》阐
述很明确，界定很清楚，就是
一方为独生子女的夫妇，并非
全面放开两孩生育。这与当事
人的户口性质、个人身份和所
辖地区没有直接关系。一般来
说，独生子女是指本人没有同
父同母、同父异母或同母异父
的兄弟姐妹，双胞胎或多胞胎
不是独生子女。

“我今年都34岁了，想先
怀着孩子，可能等孩子出生的
时候政策应该就放开了吧。”
市民王萍这样猜想。对此，济
南市人口计生委的相关负责
人说，王萍的这种想法是有风
险的。“如果在孩子出生的时
候，山东省还未启动单独两孩
政策，届时也将按照违规生育
进行处罚。”

本报记者 刘雅菲

据专家预测，单独两孩政
策全面实施后，全国范围内将
影响1500万-2000万人。此次
调整后，预计每年将多出生
100万-200万婴儿。济南市人
口计生委曾开展生育意愿调
查，济南市有生育两孩意愿的
夫妇比例大约在70%左右。今
年6月2日，山东省计划生育管
理条例出台，取消了生育间
隔，预计济南今年和明年分别
会多生2万-3万人。

济南市人口计生委的一位
工作人员对记者说，按照经验
来看，出台新的生育政策后的
第二年和第三年，通常都会是
一个生育高峰，预计在生育间
隔取消和单独两孩放开的双重
作用下，明后年济南每年的出
生人口大约会增长三成。

“为避免扎堆生育带来的
上学、就业等方面的负面影
响，可以考虑尽量避开出生高
峰。”济南市人口计生委主任
孙君涛说。

本报记者 刘雅菲

“国家说放开‘单独两孩’，
但又说各省不统一，山东什么时
候才能放开呢？”自看了三中全
会的决定后，作为单独夫妇的李
静欣女士就非常关心我省放开
单独两孩的时间表。

18日，记者就我省放开“单
独两孩”的进展情况采访了省计
生委等相关部门。“我省肯定会
放开的。”省计生委有关工作人
员表示，但是这需要修订我省现
行的“计生条例”，将单独可以生
两孩的情况补充进去。

“从今年9月开始，我们就启动
了相关数据的测算，以便为省里
的决策提供依据。”省人口信息中
心有关负责人表示，截至目前，相
关基础测算已基本完成。

该负责人表示，现在主要靠
抽样调查等进行测算，具体测算
结果还需要验证，因此还不方便
对外公布。

“我们肯定会加快步伐，尽快
研究制定一个建议案提交省政府、
省人大等，尽快完成条例修改。”省
计生委有关工作人员这样表态。

除了关心我省“单独两孩”
时间表的问题，社会上讨论更多
的是放开后，自己到底生不生？

“最好是赶紧放开，我还可
能生二胎。”35岁的李静欣已经
育有一子，但她还是倾向于再生
一个，“一个孩子太单了，以后家
里有点事也没人分担。”

但并不是所有人都是这样
想的。“现在养个孩子这么贵，我
连一个都不想生呢！”30岁的张
昕女士已经结婚两年，但生孩子
的事仍没有提上日程。

放开“单独两孩”可能引起的
生育高峰是管理部门最主要的担
心。“放开后到底多少人会生，挺难
把握。”省人口信息中心有关负责

人表示，虽然平均看放开“单独两
孩”每年新增人口数量不大，但刚
放开的头几年肯定有个高峰期，

“尤其是1979年左右出生的单独夫
妇，数量还是不少的。”

济南市计生委相关负责人
近日在接受采访时表示，根据济
南市之前做过的二胎生育意愿
调查，约有七成的济南人愿意生
育二胎。

“生育意愿与实际生育是有
差距的。”中国社会科学院人口与
劳动经济研究所研究员王广州表
示，近期，他所在的研究团队正在
对此进行专门研究。据其初步研
究，两者之间相差0 .2，即想生1 .8
个孩子，实际生可能是1 . 6个。

虽然近日国家卫计委有关
负责人表示，各地启动实施“单
独两孩”的时间不宜间隔太长。
但也有专家对此表示信心不足。

“有的省刚刚修改了计生条
例，再修改可能不合适。”王广州
说，还有部分省紧盯着人口不要
超过1亿。这在王广州看来是完全
没有必要的，“目前已经接近一亿，
因单独两孩政策调整导致人口过
亿，也不会产生什么严重后果。”

依据严格的测算研究，王广
州表示，放开单独两孩政策既不
会带来很大的人口压力，也不可
能从根本上解决现在面临的老
龄化问题。

在他看来，这个政策的意义
很大，表明我国的计生政策也是
可以讨论和改变的了，这为今后
完全改变独生子女政策、使生育
政策走上良性循环的轨道奠定
了基础。

本报记者 李钢

《中共中央关于全面深化改革若干重大问题的决定》明确提出，启动实施一方是独生子女的夫妇可以生育“两个孩
子”的政策。“单独两孩”一放开，立即引起了社会的广泛关注。近日，国家卫计委有关负责人表示，全国不设统一时时间表。

记者从我省计生部门了解到，从9月份开始我省已启动了相关基础测算，目前已完成。相关部门将尽快制定建议案，
修改我省现行“计生条例”。

>>省计生委：两个月前已启动数据测算

>>调查：七成济南人愿意生二胎

>>专家：省份人口过亿，并非不可逾越

头胎双胞胎

不能再生二胎

明后年济南

新生儿年增三成

不愿意生两孩的原因

经济成本太高
56 . 16%

太累太辛苦
16 . 64%

工作太忙没时间
9 . 01%

历年计生政策
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